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l’édito

THOMAS RAVIER,  
MAIRE DE VILLEFRANCHE-SUR-SAÔNE

L’
été se poursuit à Villefranche et les 
équipements, pour vous permettre 
d’en profiter pleinement, essaiment 
dans toute la ville.
De belle hauteur, vous avez du 
noter que deux structures en forme 
de corolle ornent désormais notre 

Place des Marais. Nous avons décidé d’expérimenter 
ces « canopées urbaines » car nous ne pouvons pas 
planter d’arbres de pleine terre sur cette place au 
regard des réseaux qui maillent son sous-sol. Ces 
deux canopées vont rapidement se couvrir de plantes 
grimpantes pour apporter un double îlot d’ombrage 
sur la place.
Du côté des bords de Saône, de grandes méridiennes 
ont été placées à proximité immédiate des berges 
pour un été sous le signe du farniente. Elles font 
écho aux chiliennes installées au plan d’eau, qui a 
également fait l’objet d’un réaménagement pour 
favoriser l’accessibilité au site pour tous les publics et 
notamment les personnes à mobilité réduite.
L’été à Villefranche, ce sont également les festivités 
qui se déroulent partout en ville, avec notamment 
les concerts de musiques actuelles qui se poursuivent 
jusqu’à la fin du mois d’août dans l’écrin de verdure du 
parc Vermorel.    
Mais la saison estivale peut aussi être celle des 
désagréments. Nous luttons avec nos partenaires 
du Département du Rhône pour vous proposer des 
solutions face à l’invasion du moustique tigre. La 
Ville de Villefranche met en vente pour les Caladois 
des pièges pour capturer ce nuisible, qui se révèlent 
efficaces en complément des gestes domestiques 
indispensables à appliquer. N’oublions pas  que l’été 
est également propice aux cambriolages avec les 
départs en vacances. L’opération Tranquillité Vacances 
mise en place par la Police municipale se poursuit et 
attend votre inscription !
Autant d’opérations qui vous permettront de partir 
en vacances l’esprit tranquille ou de trouver les 
animations qui rythmeront votre mois d’août à 
Villefranche.
Je vous souhaite de poursuivre ce bel été, en Calade 
ou ailleurs, toujours auprès de vos proches et des 
personnes qui vous sont chères. 

Fervent promoteur 
de la tradition conscrite,  

le Maire a apporté son soutien 
aux organisateurs de la fête 
2023 (Soirée des Nés en 3, 
vendredi 1er juillet, salle de 

l’Atelier).

Le guide de l’été caladois
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Villefranche & Vous
Plein air, pleine forme, au plan d’eau de Bordelan !
En toute sécurité et sous la surveillance des maitres-nageurs, profitez d’un petit coin de para-
dis où prendre du bon temps, pratiquer des loisirs nautiques, faire des activités sport ou bien-
être, vous restaurer, etc. La plage de sable fin n’attend plus que vous ! 
> Ouvert tous les jours jusqu’au 31 août de 10h à 18h30. Entrée : 3€, 2 € - 16 ans, gratuit + 65 ans. 

+ d’infos sur :  
 @villefranchesursaone.officiel 

www.villefranche.net
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1 Des liens toujours forts avec la BA 
de Lyon – Mont Verdun (1er / 30 juin) 

Exposition, conférence, événement 
sportif, cérémonie et, même, soirée 
dansante ! Les fêtes du 30e anniversaire du 
jumelage avec la BA 942 ont fait honneur 
à cette belle illustration du lien Armée / 
Nation.

2 Audace musicale au Marché couvert 
(1er juin)

Grâce aux Concerts de l’auditorium, les 
chansons du groupe international Color 
Voices ont résonné sous les voûtes de 
cet établissement plus habitué à amplifier 
le son des voix des vendeurs de produits 
frais.

3 La fête du jeu (4 juin) 
Le service municipal Jeunesse a fait 

le bonheur de plus de 2 500 personnes. 
Les familles ont pu passer des heures de 
détente à fréquenter les dizaines 
d’animations qui leur étaient proposées au 
Bordelan.

4 30e Tour du Beaujolais cycliste 
(17/18/19 juin)

Réussite sur toute la ligne ! Y compris sur 
celle d’arrivée qui a vu les locaux de l’étape 
monopoliser les 2 premières places. Cela 
faisait 8 ans que le VCVB attendait cela.

5 La Laïcité au fil des pages (21 juin)
 A Villefranche, le grand Livre de la 

Laïcité a remplacé le dictionnaire comme 
cadeau de départ aux élèves de CM2 
des écoles publiques. Volonté politique : 
défendre l’un des pivots de notre société.

6 Le hip-hop de l’ombre à la lumière 
(28 juin) 

Les élèves des cours de danse municipaux 
ont montré l’étendue de leurs talents et de 
leur énergie lors du spectacle de fin 
d’année qui a réuni 420 personnes au 
Théâtre de Villefranche.

7 Il n’y a pas d’âge limite pour le sport ! 
(30 juin)

La santé s’entretient. Message reçu 5/5 
par la cinquantaine de participants aux 
Olympiades de la forme que leur avaient 
concocté, au Palais des sports, le CCAS de 
la Ville et Cap Form’Senior. 

8 L’attrait du sport en famille (2 juillet)
Seconde édition de Sport Calade en 

famille. Par ce projet, la Ville veut susciter 
des moments de partage parents-enfants 
autour d’activités pleine nature.

9 Cinéma sous les étoiles (juillet/août)
Que ce soit au parc Vermorel 

(nouveauté 2022) ou dans d’autres lieux 
de la Calade, le cinéma en plein air fait 
toujours recette. Surtout quand il est 
gratuit ! 

l’actu / en images
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Voitures en ville
EN AOÛT,  
STATIONNEZ GRATIS ! 

Août ne peut pas être un mois 
comme les autres. Une partie 
de ses habitants a déserté la 
Calade et les touristes flânent à 
la découverte des charmes de la 
nef. Pour que la quiétude de cette 
période soit complète, la Ville offre 
traditionnellement la gratuité sur 
une grande partie du stationnement. 
C’est le cas pour l’ensemble de la zone 
longue durée (zone verte) ainsi que 
sur les parcs clos Claude-Bernard et 
Ursulines également. 
Par contre, les rues des Fayettes, 
Nationale, Paul-Bert, Pierre-Morin et 
Victor-Hugo, les parcs Marché Sud et 
Marché ouest, ainsi que les parkings 
souterrains demeurent payants. 

Plus frais !
LE CHOIX DE CANOPÉES URBAINES

Trop chaud, l’été ? Etouffantes, 
nos villes durant les beaux jours ? 
Une solution pourrait résider 
dans la création de zones d’ombre 
sur les sites les plus exposés aux 
fortes températures.
À cet effet, la Ville expérimente 
depuis ce mois de juillet sur la 
place des Marais la mise en place 
de deux larges et belles structures 
en forme de corolles. D’un 
diamètre sommital de 8 mètres, 
elles ne peuvent pas passer 
inaperçues ! Depuis un pot empli 
de substrat, les longues branches 
en matériau composite accueillent 
des plantes grimpantes dont la 
pousse formera une canopée sous 
laquelle pourra naitre une fraîcheur 
bienvenue. Ce qui devrait être le 
cas dans un an. Ces installations 
bien particulières ont été choisies 
pour leur fonctionnement 
très écologique. Placé dans 
le terreau de la plantation, un 
capteur d’hygrométrie analyse 
en permanence l’humidité et, 
quand c’est nécessaire, envoie 
automatiquement une dose  
d’eau vers les racines à partir  
d’un réservoir de 450 litres.  
En complément, une box 

connectée avertit le service 
municipal des Espaces verts  
quand il devient nécessaire de 
venir remplir la réserve. Et tout 
cela fonctionne à l’énergie solaire !

www.urbancanopee.com

MOBILIER URBAIN

l’actu

LE FARNIENTE 
MADE IN CALADE

La Municipalité joue à fond la carte détente cet été. Dans le pack des nouvelles activités proposées au plan d’eau de Bordelan 
figure le prêt gratuit de quelque 50 chiliennes*, mais aussi 10 sur la place des Arts, 10 à Haute Claire et 10 au parc Vermorel. 
De plus, la Ville a fait installer également du mobilier définitif. Dans un premier temps, des fauteuils en béton ont été installés 
face à la Saône. D’autres devraient suivre sur le centre-ville. Autant d’invitations à faire une pause.

*Chaises longues pliables en bois et tissu.
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Vidéo-protection
UN OUTIL IRREMPLAÇABLE

L’important projet intercommunal 
de rénovation urbaine de Belleroche 
avance. Le programme de construction 
va débuter, en septembre, par la 
réalisation -forte de sens- d’une Maison 
de santé pluridisciplinaire. But affiché : 
optimiser l’offre médicale du quartier. 

Différents services sanitaires déjà 
présents sur le plateau vont être 
regroupés en un seul site de plain-pied 
que va construire l’OPAC à l’angle de 
l’avenue Laurent-Bonnevay et de la rue 
de Belleroche. 
Y seront installés les praticiens 
privés* de la maison médicale actuelle 
(Société interprofessionnelle de soins 
ambulatoires de Belleroche) qui est 
actuellement basée dans une des 

tours des Alouettes promises à la 
démolition. S’adjoindront le service 
de médecine préventive (médecine 
du travail du secteur public) ainsi que 
la médecine scolaire, toutes deux 
actuellement logées à l’école Jacques-

Prévert. Toutefois, l’heure est encore 
à la concertation. À cet effet,  d’autres 
structures pourraient y être associées.
Livraison : été 2023.
* Médecins généralistes, orthophonistes, 
infirmiers.

VERS UN PÔLE SANTÉ À BELLEROCHE

PROJET INTERCOMMUNAL

86
rendez-vous  

durant les Fêtes de 
l’été à Villefranche 

(édition 2022)

Villefranche a toujours été pionnière en 
matière de vidéo-protection dans laquelle 
elle s’est lancée en 2001.

Depuis, son équipement est allé 
crescendo. Un très moderne Centre 
de supervision urbain a été créé en 

2014. Il est actif 24h/24 et 365 jours par an !
Avec le programme «Villefranche 360», la 
Ville visait les 360 caméras installées d’ici à 
la fin du mandat, mais aussi l’intégration de 
procédés techniques nouvelle génération 
(très grande précision de vision, détection 
périmétrique, etc.). 294 caméras sont en 
place sur tout le territoire de la commune 
depuis 2021. 72 nouvelles seront installées 

en 2022. L’objectif sera donc dépassé. 
Le dispositif municipal est devenu une 
composante incontournable du bon 
fonctionnement des forces de sécurité 
caladoises (Police municipale et Police 
nationale). Au final, le dispositif caladois 
permet d’afficher un taux d’élucidation 
supérieur de 15 points à la moyenne !  
Ce n’est pas sans raison que les citoyens 
sont aujourd’hui les premiers demandeurs 
de ces équipements.

PS. La vidéo-protection s’avère être un appui 
indispensable lors des grands événements 
caladois (Conscrits®, braderie, Beaujolais nouveau, 
etc.) ainsi que dans la sécurisation de bâtiments 
municipaux (59 à l’heure actuelle).

Le chiffre

l’actu
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TRAVAUX EN COURS

Bourse du Travail 
Les syndicats investissent leurs 
nouveaux bureaux en juillet
Livraison du rez-de-chaussée : 
fin décembre 2022. 

Maison Vermorel
Interventions sur la maison de 
maitre sous le contrôle de la 
DRAC. 
Livraison : 1er trimestre 2024

Ecole Jean-Macé
Travaux d’agrandissement.  
Livraison : rentrée 2023.

Rues Schuman/Monplaisir
Refonte du passage piétonnier 
souterrain.  
Livraison : août 2022.

Intersection des rues 
Schuman/Monplaisir
Reprise totale du passage 
piétonnier souterrain.  
Livraison : août 2022
Puis reprise des trottoirs rue 
Pasteur (côté Sud)

Stade Armand-Chouffet
Mise aux normes de l’éclairage 
sportif du stade. 
Livraison : fin juillet.

Parking AUNV
Réalisation d’une aire de 
stationnement en stabilisé. 
Juillet et août

Square Fargeot
Création d’un site multisports. 
Juillet et août

ÉTUDES EN COURS

Halle Bointon (refonte)

École Albert-Camus 
(agrandissement)

Futur bâtiment enfance  
de Belleroche et école  
Pierre-Montet

Marché couvert 

Notre-Dame des Marais 
(relevage de l’orgue)

AGENDA  
DES TRAVAUX

Plus d’infos sur :
www.villefranche.net

Tous contre 
le moustique-tigre !

l’actu

Au fil des années, la population caladoise est de plus en plus 
sensibilisée à la lutte contre la prolifération des moustiques-tigres. 
Toutefois, la Ville a décidé de faire plus.

A près vote par le Conseil municipal, elle propose dorénavant à la 
vente –mais aux Caladois exclusivement- des pièges destinés à neu-
traliser ces insectes potentiellement porteurs de virus dangereux : 

chikungunya, dengue, zika, etc. 
Fonctionnement. Facile à monter et à utiliser, le dispositif BG-GAT 
attire les moustiques femelles à la recherche d’une zone de ponte (rayon 
de déplacement inférieur à 150 mètres). Fonctionnant sans électricité ni 
produit toxique, ce petit appareil n’utilise que de l’eau et des signaux naturels 
d’oviposition. Il vise à reproduire le gîte larvaire idéal pour les femelles qui 
recherchent un lieu de ponte. Une fois dans le piège, les insectes sont retenus 
par une surface adhésive où ils meurent. Le principe consiste à stopper le 
développement de nouvelles générations de moustiques. Sachez qu’une 
femelle est susceptible de donner vie à 3 000 œufs durant son unique mois 
de vie !
Achat. Par une commande en grande quantité, la 
Mairie a voulu être en capacité de proposer ce sys-
tème à un faible coût. Le prix a donc été fixé à 25€ 
pour l’acquisition d’un dispositif domestique et de 
5 cartes collantes. Le règlement d’acquisition est à 
remettre avec le formulaire rempli (téléchargeable 
sur www.villefranche.net) en Mairie ou à effectuer 
par mail (environnement.hygiene@villefranche.net).
Ce dispositif vient, bien sûr, en complément des 
bonnes attitudes à adopter chez soi au quotidien. 
Ces dernières sont indispensables car 80 % de 
ces insectes proviennent des habitations privées. 
Alors, soyez prévoyant !

NB. La Mairie a organisé des ateliers d’information 
en plein air dans divers quartiers durant l’été 2020. Piège à moustique tigre
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associations

LA BONNE SANTÉ DE 
NOS CLUBS SPORTIFS
Au sortir de la pandémie, nombre de nos clubs sportifs caladois 
ont vécu une saison qui les a propulsés vers les sommets. Focus.

FCVB

LA MONTÉE, SINON RIEN !
Après une fin de saison 2020/2021 terminée par un barrage 
d’accession en Ligue 2 perdu face aux Chamois Niortais, les 
joueurs d’Hervé Della Maggiore avaient à cœur de bien rebondir en 
2021/2022. Et les Bleus termineront la première partie de saison à 
la seconde place.
Opposés à Quevilly-Rouen Métropole pour la montée, 18e de Ligue 
2 BKT, l’équipe fanion s’inclinera à domicile et au match retour. 
L’histoire s’est donc arrêtée une nouvelle fois aux portes de la 
Ligue 2 BKT pour l’équipe 1 qui aura réalisé malgré tout une saison 
remarquable avec 65 points en championnat. Du jamais vu depuis 
l’instauration des barrages en 2014 !

CSV

Ils en ont rêvé,  
ils l’ont réalisé !
Ils en ont rêvé ; ils l’ont réalisé. 
Leader de sa poule, l’équipe fa-
nion du président Frédéric Miguet 
jouera en Fédéral 1 la saison pro-
chaine après sa victoire contre le 
RC Royannais le 5 juin dernier. Le 
challenge : intégrer de nouvelles 
règles de jeu propres à ce niveau 
supérieur et y assurer sa place. 
Mais on peut faire confiance aux 
joueurs ciel et blanc pour s’adapter 
très vite. Une nouvelle ère s’ouvre 
pour le club. Cela va chauffer à  
l’Escale ! 

KARATÉ-CLUB

LES PROMESSES DE LA JEUNESSE
À la suite de 2 années sans compétition, le club 
d’arts martiaux est reparti très fort ! Pour preuve, 
la cadette Noussamaï Saadoune et le minime 
Erwan Rocher ont été intégrés à la préparation 
pour l’équipe de France ! Le président Philippe 
Schweitzer espère bien que ces deux titulaires de 
ceinture noire 1ère dan seront retenus en équipe 
nationale. Ces jeunes combattants, tout comme la 
cadette Camélia Naït-Idir, ont gagné cette saison de 
nombreux titres et podiums à différents échelons. 
Les 180 autres adhérents ne sont pas à ce niveau, 
mais ont un même plaisir à venir se former en 
karaté, self-défense et full contact dans ce club très 
familial. 

© Louis Peyron

© Léo Calistré
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associations

NVB

DES RÉSULTATS EXCEPTIONNELS !
Fort de ses 1 300 adhérents, « Natation Villefranche en 
Beaujolais » clôture sa saison sur des résultats sportifs 
exceptionnels !
Ainsi, les joueurs de la section Water-Polo se sont illus-
trés avec l’équipe Seniors qui est restée invaincue et va 
monter pour jouer en N3A l’année prochaine. Du côté 
des sirènes de la Natation artistique, le ballet Junior a 
eu le bonheur d’obtenir un podium en Championnat de 
France Elites. En ce qui concerne, la Natation Course, 
nombreux podiums aux Championnats de France 
Elites toutes catégories, soit 17 médailles dont 5 titres 
de Champion(ne)s de France aux Championnats de 
France Juniors (le NVB devient le 2e club français dans 
cette catégorie). Sans oublier les Maîtres qui ont éga-
lement brillé avec, là-encore, plusieurs titres de Cham-
pions de France et de nombreux podiums.

RCB/OB

FOOT TOUJOURS
Le RCB Villefranche, Racing club de Béligny, est parti-
culièrement fier des résultats de son équipe U 15, pour 
la saison écoulée. Première en Championnat du district 
dès le premier match de Division 4, elle a gardé son 
avance toute l’année et monte ainsi en D3. De même, les  

Seniors 1 sont passés de D3 en D2.
A l’Olympique de Belleroche, la Une s’est maintenu en 
R3 tandis que les Seniors 2  passent de D3 à D2. Notons 
que les U7 ont réalisé une très belle saison et ont fait 

également le bonheur du club.

AUNV

TROIS TITRE  
DE CHAMPION DE FRANCE
Cela faisait longtemps que le club d’aviron n’avait 
pas fait une telle saison. Jugez plutôt : trois titres 
de champions de France. Cela ne s’était pas vu 
depuis 2003 ! Sur le podium : 4 de couple Juniors 
sur le 8 000 mètres, 4 de couple Juniors élites 
sur 2 000 mètres (la distance olympique), 4 de 
couple Minimes/J14 sur le 1 000 mètres (la re-
lève est assurée). Dans cette dernière catégorie, 
l’AUNV a été classée 8e club français. En parallèle, 
la section sportive du lycée Louis-Armand est de-
venue double Champion de France UNSS (indoor 
et oudoor). Une première ! Sans oublier les stages 
aviron effectués par les 600 élèves des classes de 
CM2 des écoles publiques de Villefranche.

VCVB

Fin de saison en beauté !
Les Loups caladois, après 8 années d’insuccès, ont gagné 
le célèbre Tour du Beaujolais cycliste (17/19 juin). 1er : Tao 

Quemere et 2e : Maximilien Juillard. 
La saison a pourtant été compliquée pour les 14 coureurs Elites 
avec de nombreuses chutes et des cas de COVID. Pourtant, le 
groupe est resté soudé et les résultats sont là. Titouan Fontaine 
endosse le maillot de champion du Rhône et de champion 
d’Auvergne – Rhône-Alpes en junior et Anthony Chamerat-
Dumont champion AURA en Elites (3e année de suite en Elites 
pour le VCVB). Pour sa part, le club est actuellement 6e de la 
Coupe de France N1 Elites sur 27 clubs. Cerise sur le gâteau : le 
VCVB a été sacré en mars meilleur club sportif du Rhône 2021, 

toutes disciplines confondues, par le Conseil départemental !

© Patrick Barjot
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Député du Beaujolais

portrait

Votre jeunesse a-t-elle façonnée votre 
personnalité ?
Alexandre Portier : Oui, comme beaucoup 
d’entre nous. Mes parents tenaient un stand sur 
les marchés. Très jeune, je leur ai donné la main, 
intégrant de fait le monde des adultes. Je pense 
que cela m’a donné le goût du travail. En effet, 
dans ce type d’activité, les journées commencent 
à l’aube… D’autre part, la relation permanente 
avec les clients m’a permis d’acquérir une 
certaine aisance dans le contact, mais aussi le 
respect d’autrui. Voilà deux éléments que je 
juge aujourd’hui indispensables pour le bon 
déroulement de mon action au quotidien.

Vous avez passé plusieurs années auprès 
de Laurent Wauquiez. Quelles ont été vos 
fonctions à la Région ?
AP: Entre 2016 et 2021, j’ai travaillé directement 
au sein du cabinet du président Wauquiez, 
puis j’ai réalisé plusieurs missions dans les 
services du Conseil régional. Ce fut un travail 
essentiellement sédentaire, mais j’ai toujours 
considéré cette période comme une parenthèse 
dans mon parcours politique.

Justement, comment avez-vous été  
« piqué » par la politique ?
AP: J’ai été sympathisant à l’UMP dès 2007. 
Puis j’ai adhéré en 2012 à ce qui deviendra « Les 
Républicains ». Ces étapes successives furent 
le début de mon engagement au service de la 
Nation. Le fait d’intégrer l’exécutif municipal fut 
une seconde étape. 
Enfin, j’ai eu l’opportunité de me présenter à 
la députation. J’ai accepté ce challenge après 
avoir bien réfléchi avec mon épouse Marie-
Laure d’abord, puis avec les autres membres de 
ma famille, car cette mission de représentant 
du peuple constitue un puissant changement. 
Et si la politique est un engagement, elle n’est 
pas pour moi synonyme de carrière. On ne peut 
pas prédire si l’on sera réélu et pour combien de 
temps. Là-dessus, je garde la tête froide. 

Est-ce par goût pour la transmission que 
vous êtes devenu enseignant ?
AP: En fait, j’ai toujours gardé dans le cœur 
l’envie de devenir enseignant et je n’ai jamais 
renoncé.  Pour preuve, j’ai postulé pour devenir 
professeur de philosophie et j’ai pu obtenir un 
poste au lycée Claude-Bernard à la rentrée 2021. 
Vous comprendrez que je vais devoir le laisser à 
la rentrée prochaine. Il faut savoir faire des choix 
et je les assume.

Quel député serez-vous ?
AP: Je suis le député de 65 communes qui ont 
toutes leurs problématiques. Ma vision n’est pas 
restrictive, mais globale. Je veux être un député 
de terrain, à l’écoute de tous les habitants. Je 
garderai ma méthode consistant à répondre aux 
mails et sollicitations par le biais des réseaux 
sociaux, mais tout, en privilégiant les rencontres.

Quelles seront vos priorités ?
AP: À l’écoute des très nombreux citoyens que 
j’ai rencontrés au cours de cette campagne courte 
mais intense, j’en ai retiré quatre lignes fortes 
qui vont guider mon mandat. En 1 : la santé ;  
en 2 : la sécurité et la justice ; en 3 : la baisse des 
impôts et des taxes ; en 4 : le soutien à la jeunesse. 
Côté Villefranche, je serai particulièrement 
vigilant sur le maintien du Tribunal, de la Sous-
préfecture, de tous les services de santé ainsi 
que sur l’augmentation des moyens donné à la 
police.

Quelle a été votre première impression en 
arrivant à l’Assemblée nationale ?
AP: Ce fut un moment très fort ! Le lieu est 
impressionnant. Mais je me suis mis très vite 
au travail devant l’ampleur de la tâche. Pour 
ma part, je vais me concentrer sur les affaires 
culturelles dont j’ai intégré la commission 
(éducation, enseignement supérieur, culture, 
patrimoine et sport - NDLR).

ALEXANDRE 
PORTIER
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portrait

BIO EXPRESS

Né en 1990 / Parents artisans et commerçants vivant à Chazay d’Azergues 
/ Collège de Civrieux d’Azergues / Lycée de Mongré (Villefranche) / 
Prépa littéraire au lycée Saint-Marc (Lyon) / École Normale Supérieure, 
spécialité philosophie (Lyon) / Sciences Po Paris. 

“Je veux être un 
député de terrain,  
à l’écoute de tous  
les habitants.”

De l’hôtel de ville 
au Palais Bourbon

- En 2014,  
Alexandre Portier intègre 
l’équipe municipale de 
Villefranche, au poste 
de conseiller délégué 
aux Marchés publics et à 
l’Informatique. 

- En 2017,  
après l’élection de Thomas 
Ravier au poste de maire 
par le conseil municipal, 
Alexandre Portier devient 
2e adjoint, délégué aux 
Finances, à la Sécurité et à 
la Stratégie économique.

- En 2020,  
Thomas Ravier est élu 
maire de Villefranche 
lors des élections 
municipales de mars.  
Alexandre Portier devient 
adjoint à la Sécurité, à la 
Salubrité/Hygiène, à la 
Tranquillité publique, aux 
Nouvelles Mobilités et au 
Stationnement.

- En 2022,  
Alexandre Portier est 
candidat aux élections 
législatives avec Bernard 
Perrut, député sortant, 
en suppléant. Au soir du 
19 juin, Alexandre Portier 
est élu député de la 9e 
circonscription du Rhône 
face à Ambroise Méjean, 
avec 61,51% des voix.
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Du ruban des Conscrits® 
âgés de 20 ans à la couleur 
symbolique de notre ville et 
de sa devise « Espérance », 
le vert fait partie intégrante 
de l’identité de Villefranche. 
Et il s’insinue partout 
dans les projets urbains 
portés par le maire Thomas 
Ravier et son équipe 
municipale. Comment faire 
de Villefranche une ville 
plus durable ? Éléments 
de réponse dans le dossier 
central de Villefranche Mag. 

Villefranche,
la mise 
au vert

© INEA Studio

La place Simone Veil,  
futur poumon vert de l’écoquartier Monplaisir.

 MAGAZINE#138
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uelle est votre approche du 
développement durable ? 
Thomas Ravier : C’est un impératif que 
nous portons avec ambition. Ambition et 
humilité, car nous savons les enjeux aux-

quels nous devons faire face pour favoriser le dévelop-
pement durable. Il y a tout d’abord les contraintes spa-
tiales liées à la configuration de la ville et ses usages, mais 
également les aléas qui peuvent être les angles morts des 
projets. Nous avons pu le constater lors de la phase 2 
des travaux du Promenoir, résolument axée sur le déve-
loppement durable et l’attractivité du centre-ville, et qui 
a dû obéir à une refonte complète du projet de parking 
souterrain. Il y a ensuite une appétence du grand public à 
retrouver la nature en ville, des espaces apaisés, autour de 
comportements individuels et collectifs plus respectueux. 
Enfin, je suis particulièrement attentif à toujours trouver 
le bon dénominateur commun autour de cet enjeu du dé-
veloppement durable qui est, je crois, l’un des points de 
clivage de notre société, de notre temps. Je n’ai pas une 
vision dogmatique mais un esprit pragmatique sur l’éco-
logie, autour d’une approche où l’ambition et la concerta-
tion sont les leviers de notre action publique.

Comment sont portés ces enjeux dans les politiques 
publiques locales ?
TR.: Ces enjeux sont portés à différents niveaux et la 
Ville de Villefranche les assume avec ses partenaires. Par 
exemple, au niveau du territoire et dans le cadre de leurs 
compétences, le Département du Rhône cartographie les 
espaces naturels sensibles, la Communauté d’Aggloméra-
tion Villefranche-Beaujolais-Saône (CAVBS), présidée par 
Pascal Ronzière, ajuste le Plan local d’urbanisme et pro-
pose notamment des dispositifs d’accompagnement à la 
rénovation énergétique des logements des particuliers ou 
des aides à l’achat pour les vélos électriques. Nous agis-
sons également de concert avec la CAVBS sur le Plan Vélo 
pour développer les mobilités douces et sur le renouvelle-
ment urbain de Belleroche. 

Et du côté de la Ville de Villefranche ?
TR.: La Ville de Villefranche porte le fer à plusieurs niveaux. 
Celui de l’aménagement du territoire de la commune tout 
d’abord, à travers nos grands projets comme l’écoquartier 
Monplaisir, le plan 1000 arbres, la végétalisation de 
nos cours d’écoles, la rénovation thermique de nos 
bâtiments, l’implantation de bornes de recharge pour les 
véhicules électriques, la désimperméabilisation des sols… 
Mais nous agissons également à l’échelle de la rue, du 
tènement, du quartier à travers les micro-aménagements 
pour lesquels nous favorisons la concertation à travers 
des réunions publiques avec les habitants, sollicités pour 
choisir la future végétalisation, les équipements publics 
et mobiliers urbains qui seront déployés au plus près de 

leur lieu de vie. Enfin, nous avons en interne à la Ville 
une approche volontaire, avec un référent développement 
durable par service pour modifier nos usages, la 
transformation de notre flotte automobile thermique 
vers l’électrique, l’exigence écologique et sociale pour nos 
prestataires dans nos marchés publics.

Quel projet est, pour vous, symbolique de cet enjeu 
du développement durable ?
TR.: Le développement durable s’inscrit dans la 
transversalité. Il est donc présent dans tous nos projets. 
Quand nous changeons les mâts d’éclairage du stade 
Armand-Chouffet pour passer en lumières LED, moins 
énergivores, c’est du développement durable. Quand 
nous projetons le plus grand bâtiment public en pisé 
de France dans le cadre de l’extension de l’école Jean-
Macé, c’est du développement durable. Quand nous 
expérimentons les mobilités partagées boulevard Louis- 
Blanc, c’est du développement durable. Quand nous 
remplaçons nos tondeuses thermiques pour l’entretien 
de nos espaces verts par des moutons et des ânes, c’est 
du développement durable. À titre personnel, je suis 
très sensible à l’éducation, à la transmission des valeurs. 
Je crois que notre plus grande réussite serait de faire de 
tous les petits Caladois de futurs citoyens éclairés sur 
cet enjeu. Mais quand je vois l’implication des élèves de 
l’école Jean-Macé dans leur projet pédagogique autour 
des jardins de Troussier ou la belle dynamique autour des 
Champs de Belleroche, qui ont été déployés dans le cadre 
de l’appel à projets « Les Quartiers Fertiles », je me dis 
que cette conscience habite déjà la génération montante. 
Nous devons être au rendez-vous. 

le dossier

INTERVIEW DE  
THOMAS RAVIER,  
MAIRE DE VILLEFRANCHE-SUR-SAÔNE

Q

Visite des écoles dans les serres municipales, 
organisée par le service Espaces verts. 

« JE N’AI PAS UNE  
VISION DOGMATIQUE 
MAIS UN ESPRIT 

PRAGMATIQUE SUR L’ÉCOLOGIE »
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LE PARC SIMONE VEIL,  
UN NOUVEAU BIJOU DE VERDURE À VILLEFRANCHE
C’est l’un des projets phare du mandat. Un nouveau parc urbain de 
8 000 m2 à Villefranche, créé ex nihilo en lieu et place du parking 
temporaire du cinéma CGR, qui portera le nom de Simone Veil. Situé au 
cœur de l’écoquartier Monplaisir, ce trapèze de près d’un hectare présentera 
un relief particulier, avec près de six mètres de dénivelé, proposant des 
espaces de jeux, de repos, d’exercice et de lieux à partager. « Le parc sera 
comme un récit végétal, avec des ambiances diversifiées, donnant la possibilité 
aux promeneurs de choisir le parcours qu’ils ont envie de vivre », promet Patrick 
Ranault, paysagiste de l’agence Equinoxe-Paysages et concepteur du parc. 
À l’intérieur : plus de 200 arbres plantés, plus de 1 000 arbustes, 50% 
d’espèces mellifères pour favoriser la biodiversité ou encore une évocation 
du Géoparc Beaujolais avec l’édification d’une cadole, comme un clin d’oeil 
au patrimoine viticole. Fin des travaux : 1er semestre 2023.

DES COURS D’ÉCOLES VÉGÉTALISÉES  
ET DES MURS EN PISÉ POUR JEAN-MACÉ 
Terrains de jeu des écoliers caladois, les cours des écoles de la 
Ville de Villefranche font l’objet d’un plan de végétalisation, 
mis en œuvre tout au long du mandat. Elles ont d’abord été 
diagnostiquées autour du ratio entre la surface végétalisée et 
la surface totale pour identifier les établissements prioritaires. 
Cette réhabilitation par la végétalisation débute dès cette année 
dans les écoles Ferdinand-Buisson et Paul-Éluard, pour un coût 
de travaux estimé à 800000€HT. Du côté de l’école Jean-Macé, 
le projet d’extension fera de l’établissement scolaire caladois 
livré en 2023, le plus grand équipement public en pisé porteur 
de France !

« À l’évocation du parc Simone Veil, on parle souvent d’un nouveau poumon vert pour Villefranche. 
Cette vision organique caractérise bien l’écoquartier Monplaisir. Les nouveaux usages résidentiels 
comme l’habitat partagé, le recours massif aux énergies renouvelables par le photovoltaïque et la 
connexion au réseau de chaleur urbain, la désimperméabilisation des sols, la récupération des eaux 
pluviales, le confort thermique des logements, le réemploi ou le recyclage sur place des matériaux 
de démolition donnent corps à la notion de développement durable. »

Benoît FROMENT, Conseiller délégué à l’urbanisme et à l’habitat

« Les écoles sont au cœur de 
la transition écologique et les 
travaux que nous réalisons à 
Jean-Macé l’illustrent. Nous avons 
voulu monter un projet innovant 
en termes de fonctionnalités et de 
développement durable pour les 
élèves et l’équipe pédagogique. 
Au-delà des efforts financiers que 
nous assumons pour privilégier le 
choix durable du pisé comme ma-
tériau de construction, le projet 
intègre 110 m² de champ photo-
voltaïque, 425 m² de toitures vé-
gétalisées, 291 m² d’espace planté 
en pleine terre ou encore 30 m² de 
jardins pédagogiques. »

(1) Sophie LUTZ,  
Adjointe déléguée à l’éducation  

et aux ressources humaines
(2) Pascale REYNAUD,  
Conseillère déléguée  

aux bâtiments et à la voirie

Intervention lors de la ballade 
urbaine du 9 avril 2022.

Présentation  
sur site  

du projet  
Jean-Macé 

(25 septembre 
2021)

(1) (2)
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PORTER LE « VERT »  
PARTOUT EN VILLE  
OU L’URBANISME TACTIQUE
Le développement durable s’inscrit dans les grands 
projets mais également dans les plus petites 
actions portées par la Ville. C’est le sens des micro-
aménagements qui ont été budgétés en 2022. 
Objectif ? Cartographier toutes les zones de l’espace 
public qui peuvent faire l’objet d’un aménagement 
de surface, autour d’un triptyque composé de 
végétalisation, d’un équipement public et de mobilier 
urbain. Pour les zones résidentielles, des réunions 
publiques avec les habitants sont organisées pour 
qu’ils participent au choix des futurs équipements. 
La première a attiré de nombreux participants pour 
finaliser le projet : un nouveau square à l’angle des 
rues Antoine-Martin et Paul-Claudel. Cet urbanisme 
dit « tactique » s’appuie sur la concertation et obéit 
à une mécanique d’opportunité pour reconquérir 
l’espace urbain, avec notamment une enveloppe de 
près d’un million d’euros consacrée aux acquisitions 
foncières et inscrite au budget 2022. 

« Nos grands projets liés au développement durable, comme le projet 1 000 arbres, s’inscrivent 
dans une planification sur le temps du mandat. Nous avons toutefois l’opportunité d’agir 
plus rapidement dans le cadre des micro-aménagements en faisant preuve de bon sens et en 
développant la concertation. Le projet de square rue Paul-Claudel, fait par et pour les habitants 
de ce quartier, est un exemple de cette approche nouvelle. Et face aux contraintes urbaines, 
l’ingéniosité doit primer. Quand nous ne pouvons pas planter d’arbres place des Marais à cause 
des réseaux souterrains, nous déployons deux canopées végétales pour lutter contre les îlots de 
chaleur et apporter des zones d’ombre. » 

Olivier MANDON, Adjoint délégué à la transition écologique 
et au développement durable, aux espaces verts et à la propreté urbaine

Lancement du projet 
«1 000 arbres  
pour Villefranche.»  
(18 septembre 2021)
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... favoriser la biodiversité 
avec les ruchers municipaux.

... la sensibilisation des écoliers caladois au travail de la terre. 

... la rénovation thermique de notre patrimoine. 

... l’implantation de bornes de recharge pour les véhicules électriques.

... la mise en place de l’écopâturage 
dans les espaces verts de la ville.

... le développement 
des pistes cyclables.

Le développement durable à Villefranche, c’est aussi...

21 MAGAZINE#138
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zoom sur

Les semaines 
du développement durable
Le Développement durable est l’affaire de tous, collectivités, entreprises et 
particuliers. En Calade, Ville et Agglo sont en première ligne pour montrer l’exemple 
et sensibiliser leurs concitoyens aux bons gestes. Organisée le 10 septembre, cette 
fête de l’environnement en constituera le temps fort traditionnel sur la place des 
Arts. À ne pas manquer.

Du 10 septembre au 2 octobre 2022

Retrouvez le programme sur : 
www.villefranche.net

www.agglo-villefranche.fr
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STANDS
Quand la météo le permet, les visiteurs sont toujours très 
nombreux à fréquenter les allées de la place des Arts le 
long desquelles des dizaines de stands leur apporteront 
informations et produits lié à l’écologie, à la biodiversité, 
à la consommation responsable et à l’environnement. Et 
pour les animer : des bénévoles, des structures diverses, des 
services municipaux, des professionnels, etc. L’occasion de 
se renseigner sur l’opportunité de choix pertinents et de 
découvrir des initiatives bonnes pour la planète (transports, 
habitat, jardinage, sites naturels, déchets, etc.).

ANIMATIONS
Le succès de cette manifestation tous publics réside également 
dans l’offre de nombreuses animations. Les plus jeunes se 
régaleront devant la ferme pédagogique ; la vue d’animaux pas 
si familiers que ça fait toujours son effet. Le carrousel en bois 
fera, à n’en pas douter, briller les yeux et sourire les visages. 
Intemporelles, les balades à dos d’âne devraient laisser de 
beaux souvenirs dans les esprits. L’accrobranche enchantera les 
plus grands qui pourront également s’adonner au dessin d’une 
fresque de rue. La fête sera, une nouvelle fois, l’occasion de 
s’initier au Segway, ce véhicule électrique à deux roues. 

UN PROGRAMME DE 3 SEMAINES 
Le choix du vocable Semaines de l’environnement induit le 
déroulement d’événements ville et communauté d’agglomération 
qui s’enchaîneront du 10 septembre au 8 octobre 2022 : réunions 
sur les micro-aménagements municipaux (15 et 29 septembre), 
balade à la découverte des plantes sauvages en ville (17 sept.), 
grainothèque et troc de plantes (24 sept.), ateliers Recycling (24 
sept.), compostage et déchets, balade urbaine à l’écoquartier 
Monplaisir (1er octobre), atelier fresque climat (8 oct.), etc.
De très nombreux rendez-vous sont programmés, en parallèle, 
dans 17 autres communes de l’Agglo qui ont voulu apporter leur 
contribution à la sensibilisation sur ce sujet de société aux enjeux 
planétaires. 
L’environnement est une cause collective et la mobilisation 
beaujolaise sur l’édition 2022 en constitue un bel exemple.

Programme détaillé sur www.villefranche.net

Organismes, associations 
Ville (services Propreté 

urbaine et Espaces verts, 
Environnement, Hygiène 
& Santé), Agglo (mission 

Espaces naturels sensibles), 
AGIVR, Calad’Access, les 

apiculteurs du Beaujolais, 
Cité éducative, le Repair 

café, BEC Beaujolais Energie 
citoyenne, le Geopark 

Beaujolais, Lycée 
Louis-Armand, ADAC.

© Jonathan Letoublon
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Piscine municipale,  
piscine, solarium et patinoire

La Halle Bointon 
L’édifice est 
identifié sur le 
PLUI (Plan local 
d’urbanisme 
intercommunal) 
comme Élément 
bâti remarquable 
du paysage, 
classé Édifice 
majeur.

L’équipe du maire 
Armand Chouffet est 

à l’origine de la halle 
Bointon qui allait 

faire le bonheur de 
milliers de nageurs 
entre 1935 et 1985. 

Cette structure 
nautique, devenue 

ensuite salle de sport, 
sera transformée 

prochainement en 
une belle salle de 

réception.

VILLEFRANCHE 
A TOUJOURS ÉTÉ DANS LE BAIN 

si Villefranche m’était conté

Grâce à la détermination de ce 
maire bâtisseur(1), Villefranche 
fut à la pointe de la moder-
nité urbaine. C’est ainsi qu’à 

l’époque, Villefranche faisait partie des 
rares villes en France à posséder une vraie 
piscine municipale avec bains-douches 
publics (fermés en 2004). Très moderne, 
le bâtiment, signé de l’architecte Léon 
Weber(2), prenait la place du réservoir 
d’eau des Capucins datant du XIVe siècle 
(cession par la Compagnie générale des 
eaux en 1932). 
La nouvelle structure abritait un bassin 
mesurant 33 mètres de long et 10 mètres 
de large. Sa profondeur variait de 70 cen-
timètres à 2,90 mètres. Il était agrémen-
té d’une buvette avec terrasse et balcon. 
Les parois de cet établissement à forte 
dimension patrimoniale possèdent de 
remarquables vitraux, ferronneries et 
mosaïques d’inspiration art déco / art 
nouveau qui apportent un charme indé-
niable à l’édifice. 

L’équipement comportait sur son flanc 
Est une piste plein air de skating où se 
déroulaient matches de rinck-hockey et 
compétitions de patins à roulettes. Le 
soir, cette piste de plein air servait même 
de dancing ! Autant dire que l’équipe-
ment nautique était attendu puisque 
l’inauguration s’est accompagnée immé-
diatement du lancement d’un club spor-
tif : le Cercle des nageurs.
Par cette réalisation ambitieuse, l’homme 
politique visionnaire que fut M. Chouffet 
désirait permettre à ses administrés 
d’apprendre à nager. En effet, la France 
déplorait à cette époque quelque 4 000 
noyades chaque année !
Pendant 50 ans, des générations de Caladois 
ont profité de cette installation nautique 
et les souvenirs de baignade sont encore 
nombreux dans les esprits des plus anciens. 
(1) Mandats : 1925/1941 et 1947/1958
(2) Villefranche lui doit également le Marché couvert, 
l’immeuble d’habitation Le Forum, la plage sur la 
Saône et le stade éponyme. 
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1982, 
Piscine  

Léo-Lagrange

1996, 
Centre nautique 

du Nautile

La piscine 
aux parois coulissantes

Villefranche a bénéficié du plan 
national dit des 1000 piscines 
lancé par le Gouvernement au 
début des années 1970. C’est 
ainsi qu’en 1982, une piscine 

de type Tournesol, structure en 
coupole avec toit mobile, vint 

compléter l’offre grand public à 
proximité du Palais des sports. 

Connue sous le nom de 
Léo-Lagrange, elle offrait 

un bassin de 25 mètres par 
10. Comble de la modernité, 
ses parois ornées de hublots 

circulaires caractéristiques 
s’ouvraient dès les premiers 

beaux jours ! Elle a, depuis, cédé 
la place au Dojo.

Un équipement spécial 
clubs et scolaires

Mais l’histoire ne s’est pas 
arrêtée là. Face à la demande 

de diverses structures, les élus 
caladois voulurent concevoir 
un centre nautique dédié aux 

seuls clubs et scolaires qui 
en avaient grand besoin. Cet 

établissement vit le jour en 
1968 avec l’édification du centre 
sportif Saint-Exupéry. Il accueillit 

les groupes de nageurs  
jusqu’en 2012.  

À cette date, la structure fut 
transformée en gymnase 

et remplacée par le centre 
nautique attenant que nous 
connaissons actuellement.  

En semaine, 700 à 1000 
nageurs en franchissent le seuil 

chaque jour !

L’arrivée du Nautile
On ne saurait parler de piscines 

caladoises sans mentionner 
le centre nautique du Nautile 

inauguré le 24 mai 1996. Cette 
réalisation de la Communauté 

d’agglomération s’appuyait 
sur un concept novateur pour 

l’époque qui conjugue natation 
sportive, toboggan et bassins 

ludiques, espaces extérieur 
et intérieur, salles de forme et 
de bien-être. Le tout, intégré 

à une architecture résolument 
contemporaine. 

www.centreaquatiquelenautile.fr

L’idée est de retrouver 
une harmonie colorée 

proche de celle d’origine 
et de restitituer certains 

éléments. Les mosaïques 
seront rénovées, un 

lustre style Art moderne 
sera réinstallé.

Hall d’entrée

Histoires 
de piscines...

si Villefranche m’était conté

Un écrin comme un témoignage de l’esprit créatif du début du 
XXe siècle, la Halle Bointon est une des merveilles de l’architecture 
caladoise. Si la Halle Bointon a battu au rythme de la dynamique, 
sportive caladoise pendant plusieurs décennies, hébergeant les clubs 
et notamment, le Basket Club Villefranche Beaujolais (BCVB), elle sera 
rendue demain à tous les Caladois pour devenir une salle polyvalente. 
« Je ne léserai pas les clubs sportifs qui utilisaient Bointon, promet Thomas 
Ravier, maire de Villefranche-sur-Saône. L’autre face du projet de la 
Halle Bointon, c’est la construction d’un nouveau 
gymnase à Villefranche pour reconstituer l’offre 
sportive auprès des clubs. » Le projet de rénovation 
de la Halle Bointon obéit à un triple objectif. La 
valorisation esthétique, l’extension des usages 
réceptifs et l’ambition environnementale. « Nous 
projetons l’isolation complète du bâtiment, les 
facades seront reprises ainsi que les ouvertures et 
la toiture. Pour aller plus loin dans cette démarche 
et dans l’utilisation des énergies renouvelables, une 
étude de faisabilité géothermique a été engagée afin 
d’évaluer la possibilité d’installation d’une pompe 
à chaleur en remplacement de l’actuelle chaufferie 
au gaz », détaille Pascale Reynaud, conseillère 
déléguée aux bâtiments et à la voirie. L’ensemble 
de l’opération est évalué à 2 millions d’euros.

Voté en séance publique du conseil municipal le 16 mai 2022, l’avant-
projet définitif de la Halle Bointon est un modèle de rénovation 
énergétique et de mise en accessibilité, modernisant ce bijou du 
patrimoine caladois qui sera transformé en salle polyvalente.

Demain, la Halle Bointon

2012, 
Inauguration  
de la piscine 
Saint-Exupéry
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En septembre 2022, la Maison du 
Patrimoine deviendra la Maison des 
Mémoires en Beaujolais...

La nécessité de transmettre l’histoire 
contemporaine du Beaujolais aux jeunes 
générations est majeure, à l’heure où les 
anciens combattants et témoins de la 
Deuxième Guerre mondiale sont de moins 
en moins nombreux. Enjeu national, les 
questions mémorielles constituent une 
thématique transversale au sein du Pays 
d’art et d’histoire du Beaujolais, qui regroupe 
50 communes. Même si cette thématique, 

essentielle au niveau de l’éducation et 
de la citoyenneté, est également mise en 
œuvre par les associations patriotiques et 
patrimoniales du territoire. 
La Maison des mémoires en Beaujolais 
restera le lieu de référence du label Pays d’art 
et d’histoire du Beaujolais, en lien avec la 
Direction Régionale des Affaires Culturelles.

739 rue Nationale / 30 rue Roland  
Traverse de la Manécanterie 
04 74 60 39 53 - service municipal 
Animation de l’architecture et du patrimoine

CRÉATION DE LA MAISON 
DES MÉMOIRES EN BEAUJOLAIS  

Villefranche... capitale du Beaujolais

ACCUEIL 
DE NOUVELLES 
COLLECTIONS
• Dons de Jean Reby-Fayard 
et d’Ecobeauval.
• Musée du souvenir de 
Villefranche-sur-Saône 
(transféré depuis son ex. site 
du passage de l’Ancienne 
Mairie).
Ces collections dialogueront 
avec les fonds déjà conservés 
dans la Maison, constitués 
grâce à la générosité de 
nombreux donateurs : 
collections en réserve, 
Musée des Conscrits®.

ENGRANGEONS  
LA MÉMOIRE
Les collections provenant 
du musée Engrangeons 
la mémoire de Anse 
(Ecobeauval) et de ses 
réserves sont de nature 
variée : mobilier, lettres 
et cartes postales, 
photographies, livres et 
revues, armes et uniformes, 
etc. Elles proviennent 
de 26 dons différents, 
en provenance de 
15 communes :
Anse : Fayard, Barraud, 
Demanèche, Guyot, 
Maurice, Métra - 
Beauregard : Diochon
Carentan : Hinard - Châtillon 
d’Azergues : association 
La Licorne - Chessy-les-
Mines : Dupoizat - Ecully : 
Feuerstein Chanrion - 
Jassans-Riottier (01) : 
Rodary - Lachassagne : 
Bouchet - Lyon : Chinal - 
Lucenay : Ducrot - Marcilly 
d’Azergues : Royer – Marcy/
Anse : Lacoste - Morancé : 
Robin - Vaugneray : Nesme 
- Villefranche-sur-Saône : 
Gauthier, Buche.

Signature le 6 mai 2022 de la convention de don et de collaboration entre la Ville de Villefranche-sur-Saône, 
Jean Reby-Fayard, l’association Ecobeauval et le fonds de dotation Philibert-Sapin.

Fonds Ecobeauval  
et collection personnelle 
Jean Reby-Fayard.
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Suivez les Gnolus ! 
Le géocaching ? Un nouveau 
moyen ludique de découvrir le 
Beaujolais. 12 parcours y ont été 
lancés au printemps par Rhône 
tourisme, via une application 
(« Les Gnolus ») téléchargeable sur 
Google Play et App Store.
Les Gnolus, ces créatures 
singulières, invitent les familles 
à se lancer dans des chasses au 
trésor qui se déroulent chacune 
au cœur d’une commune de notre 
belle région, dont Villefranche. 
Au fil des énigmes à résoudre : 
histoire, monuments, saveurs, 
nature et paysages, contes et 
légendes, etc.
NB. Sur l’ensemble du département, 
31 circuits sont déjà proposés aux 
aventuriers de tous âges.
www.lesgnolus.fr

Invitation à découvrir sa région
Vous habitez en Beaujolais – Val 
de Saône et vous désirez mieux 
connaitre la superbe région 
dans laquelle vous vivez ? Alors, 
n’hésitez pas ! 
D’avril à fin octobre, des dizaines 
de visites guidées sont organisées 
à Beaujeu, Vaux-en-Beaujolais 
(allias Clochemerle), Jullié, 
Oingt, Salles-Arbuissonas, Theizé 
et Villefranche. L’occasion d’en 
découvrir « les trésors cachés » de 
façon agréable et instructive.  
7 € / personne (tarif réduit : 5 €).
 www.destination-beaujolais.com 
04 74 07 27 40

D’autres visites 
gratuites sont mises 
en place par le service 
du label Pays d’art & 
d’histoire : collégiale de 
Villefranche, balades 
contemporaines en 
Calade, apothicairerie, 
randos nature, etc.
maisonpatrimoine@
villefranche.net  
04 74 60 39 53

En bref

Villefranche... capitale du Beaujolais

Les 
temps 
forts
1er septembre 2022  
Prise du poste du 
Chargé de mission de 
l’association Ecobeauval 
qui sera basé à la Maison 
des mémoires en 
Beaujolais. 

3 septembre au
11 novembre 2022 
Exposition temporaire  
« Les femmes du Beaujolais 
en temps de guerre – 
14/18 et 39/45 », réalisée 
par Ecobeauval en 
partenariat avec le Pays 
d’art et d’histoire du 
Beaujolais. 

2e semestre 2023  
Inauguration du parcours 
permanent de la Maison 
des mémoires en 
Beaujolais.

La labellisation accordée par l’Unesco n’est pas un blanc-seing accordé une fois 
pour toutes. L’organisme international la réexamine tous les 4 ans à l’aune du 
travail accompli pour justifier du maintien d’une telle distinction. 

Accordée initialement en 2018, elle devait donc faire l’objet d’une nouvelle évaluation. 
Une délégation du Bureau des Géoparcs mondiaux UNESCO est donc revenue en 
octobre 2021. Les deux experts mandatés ont rencontré particuliers, associations 
et collectivités locales, tous engagés sur le terrain pour valoriser ce patrimoine 
géologique exceptionnel que partagent les 230 000 habitants de 121 communes. 
Visiblement, les actions menées par 
le Syndicat mixte du Beaujolais* ont 
convaincu le Conseil exécutif de cette 
instance mondiale de renouveler 
pour 4 nouvelles années son soutien 
inconditionnel aux 34 géosites que 
compte notre belle région.

Programmation des Géo-événements 
www.geopark-beaujolais.com 
04 74 65 74 40
* Géo-tourisme, médiation scientifique, 
géo-patrimoine, promotions nationale et 
internationale. 

GÉOPARC BEAUJOLAIS, 4 ANS DE PLUS !
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Tout le programme sur :
www.villefranche.net

agenda

Les temps 
forts d’août 
à septembre

Plan d’eau de Bordelan
Jusqu’au 31 août

Ouvert tous les jours, 10h / 18h30
Baignade surveillée 

et espace sécurisé

Apothicairerie
Ancien hôtel-Dieu 

Dimanche 7 août, à 15h30
Visite guidée
Réservation :  

maisonpatrimoine@villefranche.net

Cours de QI GONG 
Cours gratuits

Les dimanches 28 août, 4, 11 et 18 
septembre, de 10h à 11h30

Au parc Vermorel
Par l’association  

Entre ciel et terre Villefranche
Renseignements : 06 09 44 30 75 

Libération de Villefranche
Cérémonie militaire

Samedi 3 septembre

Fête de l’Environnement
10 septembre de 9h à 18h

Place des Arts
Dans le cadre des Semaines 
du Développement Durable

Organisée par la Ville de Villefranche
www.villefranche.net

Journées européennes 
du patrimoine 

17 et 18 septembre prochains
Une belle occasion de découvrir le 

patrimoine local et de rencontrer des 
acteurs engagés.

https://journeesdupatrimoine.
culture.gouv.fr/

Braderie
Dimanche 25 septembre 

de 9h à 19h
Centre ville piétonnisé 

Par le groupement des Calades

Automne culturel & gourmand 
Dimanche 2 octobre de 14h à 20h

Parc Vermorel
www.villefranche.net

Fête des Conscrits® de la 2  
La Vague

Dimanche 9 octobre
Rue Nationale

FÊTES DE L’ÉTÉ Samedi 30 Juillet 
Chanson-Rock / Blues - Rock

 -  19h: Olga la rouge (69) 
-  20h15 : Chainsaw Blues Cowboys (38) 

Samedi 06 août 
Indie-Pop / Folk

 -  19h: Dad is playing machine (69) 

-  20h15 : Gabriiel (71) 

Samedi 13 août 
Rock / Stoner Blues

 -  19h: Prohibition Dead (73) 

-  20h15 : Deaf Apaches (69)

Samedi 20 août 
Chanson Chaloupée / Festif

 -  19h: Les enfants de Lilith (69)  
-  20h15 : Fat bastard gang band (69) 

Samedi 27 août 
Afro-Pop / Afro-Funk

- 19h: Pamela Badjogo (69) 

 -  20h45 : Supergombo (69)

À NE PAS 
RATER !

Les concerts
Musiques 
actuelles 
Tous les samedis 

du 30 juillet 
au 27 août, 

au parc Vermorel

et sur :   
@villefranchesursaone.officiel
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VILLEFRANCHE, TERRE D’AVENIR ! 
GROUPE D’OPPOSITION PROGRESSISTE,  
ÉCOLOGISTE ET HUMANISTE

Cette année, l’été a commencé au milieu du printemps. La mise 
à jour des normales saisonnières de Météo-France a révélé que 
Lyon aurait aujourd’hui le climat de Montélimar, il y a 30 ans, 
et pourrait avoir celui d’Alger en 2100.
Il faut à la fois lutter contre le dérèglement climatique et 
adapter Villefranche à ce nouvel environnement. 
La ville agit : végétalisation des cours d’école, nouveau 
parc (Écoquartier)… voire ‘’canopée’’ place des Marais. Des 
changements positifs mais qui s’inscrivent dans la ville telle 
que nous la connaissons.
Aller plus loin dans la végétalisation impose de faire évoluer le 
tissu urbain et le bâti, ce qui changera le visage historique et 
patrimonial de la ville. 
Ces questions ne peuvent pas être traitées en catimini, plaçant 
les Caladois devant le fait accompli. Elles méritent un débat 
public avec nos concitoyens. 
Elles pourraient aussi s’inscrire à l’ordre du jour de la 
‘’commission des temps longs’’ inscrite au programme de la 
majorité, mais qui semble pour l’instant oubliée.

Denis Chaumat, Geneviève Jonard.  

VILLEFRANCHE AUTREMENT AVEC VOUS 
GROUPE D’OPPOSITION DE GAUCHE 

Pour une ville verte
Les nouvelles de Météo France sont alarmantes  : les 
températures actuelles de Villefranche sont celles de 
Montélimar il y a 30 ans  , dans quelques années ce seront 
celles de Marseille et à la fin du siècle, sans mesures sérieuses 
celles d’Alger. Il y a urgence !
Nous demandons l’arrêt de l’arrachage des arbres remplacés 
par des immeubles, du coûteux projet du parking du Promenoir 
qui incite au tout voiture et d’autres projets relevant plus du 
marketing vert que de l’écologie comme les canopées.
Ces projets portés par la majorité aggravent la pollution de 
l’air, des sols, de l’eau ; pollutions qui affectent notre santé et 
sont responsables de nombreuses maladies et décès.
Nous proposons une politique à la hauteur des enjeux 
climatiques et sociaux par
- des achats publics favorisant les circuits courts
- une accélération du développement des pistes cyclables
- la piétonisation de l’espace public
- la végétalisation dans tous les quartiers de la ville
-  la priorité aux projets d’agriculture,de viticulture biologique, 

d’agriculture urbaine
- le développement des transports publics avec l’Agglo
Mettons les moyens humains et financiers

Passons à l’action en impliquant les Caladois!

Danielle Lebail, Vassili Lici, Michèle Montagnier,  
Étienne Allombert.

VILLEFRANCHE DEMAIN 
GROUPE MAJORITAIRE, DE LA DROITE ET DU CENTRE

Les bons résultats du compte administratif 2021
C’est une figure imposée de la vie municipale.
Le 30 juin au plus tard, chaque collectivité territoriale est 
amenée à présenter et voter le compte administratif de l’année 
échue. C’est la dernière étape du cycle budgétaire, qui compte 
trois temps distincts : tout d’abord les arbitrages des demandes, 
ensuite le vote du budget primitif par le conseil municipal et 
enfin, plus tardif, la présentation du compte administratif.
En effet, ce compte administratif -ou compte de gestion- est 
publié six mois après l’exercice budgétaire, qui prend fin chaque 
année le 31 décembre. Et si le budget primitif est un acte de 
prévision de dépenses et des recettes, le compte administratif 
est un précis des opérations exécutées et permet de rendre 
compte des opérations effectivement menées par la majorité 
municipale. 
Le compte administratif 2021 de la Ville de Villefranche 
a été présenté en séance publique du conseil municipal le 
26 juin. Deux chiffres du compte administratif 2021 sont 
particulièrement signifiants. Premièrement, le résultat de 
clôture du compte administratif est excédentaire de 4,7 millions 
d’euros grâce à des recettes de fonctionnement de plus de 
52 millions d’euros, réalisées à hauteur 102,35% par rapport 
à la projection initiale. Si cet excédent budgétaire viendra 
abonder au budget en cours, ce chiffre marque également les 
bons temps de passage de Villefranche en termes de dynamique 
de territoire et d’attractivité de notre commune.
Deuxièmement, les dépenses d’investissement liées aux 
équipements ont été réalisées à hauteur de 16,6 millions d’euros. 
Il s’agit ici d’une année record pour la Ville de Villefranche qui 
n’avait jamais autant investi pour un exercice annuel. En regard, 
de nombreux projets ont pu être lancés ou menés, comme la 
rénovation complète du théâtre, la végétalisation de l’esplanade 
de l’école Ferdinand-Buisson, la restructuration du groupe 
scolaire Jean-Macé, le déploiement de la vidéoprotection, entre 
autres.
Ces bons résultats font également écho à la stratégie budgétaire 
de la majorité municipale qui s’appuie sur la maitrise des 
dépenses de fonctionnement, avec des charges de personnel 
contenues (+0,48%) et un impact des charges à caractère général 
à hauteur de 9,8 millions d’euros (retour au niveau de 2019). 
Une approche rigoureuse qui libère des marges de manœuvre 
pour mener à bien nos politiques publiques, sans augmenter les 
taux d’imposition communaux.   

Thomas Ravier, Stylite Baudu-Lamarque, Alexandre Portier, 
Sophie Lutz, Olivier Mandon, Béatrice Berthoux, Pascal Ronzière, 
Muriel Blanc, Jean-Louis Allix, Martine Glandier, Michel Jambon, 
Capucine Seive, Benoît Froment, Pascale Reynaud, Didier Moulin, 
Frédérique Parlier, Kamel Guidoum, Myriam Cadi, Delphine 
Dubost-Stival, Georges Giffon, Patrick Lièvre, Keziban Aksu-
Girisit, Christophe Espasa, Isabelle Gavel, Henriette Court,  
Aloïs Hamm, Laurence Marceau, Cihan Rayman, Sylvia Pittet, 
Didier Gibert, Françoise Lafaysse, Laurent Flory, Brigitte Ragot.

tribunes politiques

29 MAGAZINE#138



30  MAGAZINE#138

FLEURIE

Amour : votre vérité 
ne ressemble pas 
à la sienne… mais 
où est le problème, 
passez sur les détails 
il y a des valeurs plus 
nobles.  
Travail : on vous 
confie un stagiaire, 
vous êtes un bon 
pédago mais vous 
n’êtes pas très patient 
si on ne pige pas 
rapidement vous le 
laisser tomber. 
Santé : surveillez 
votre diabète et ne 
relâchez pas votre 
régime.

SAINT-AMOUR

Amour : vous rêvez 
d’indépendance et 
le dites de façon 
maladroite et souvent 
mal venue, faites 
tourner votre langue 
avant de parler. 
Travail : les 
problèmes de vos 
collaborateurs ne 
vous laissent pas 
du tout indifférent, 
vous aidez les plus en 
difficulté.  
Santé : votre énergie 
fait des envieux.

CHÉNAS

Amour : consacrez 
plus de temps à vos 
enfants, la rentrée 
c’est important, 
montrez-vous 
généreux avec leurs 
vêtements de sport. 
Travail : la réussite 
vous accompagne, de 
judicieuses initiatives 
vous permettent 
d’atteindre vos 
objectifs ambitieux .
Santé : vous faites 
plaisir à voir.  

RÉGNIÉ

Amour : on vous 
écoutera plus 
volontiers si vous 
dites les choses 
simplement… 
tentez d’écouter les 
doléances d’une 
personne âgée.  
Travail : votre 
méthode semble très 
efficace et rentable ; 
attendez-vous à en 
récolter bientôt les 
fruits . 
Santé : préférez les 
sodas non gazeux. 

CÔTE 
DE BROUILLY

Amour : grâce à la 
présence de Vénus 
vous vous laissez 
aller a la romance, 
sans être très loquace 
mais vous savez faire 
des efforts. 
Travail : au bureau 
vous ne jouissez pas 
en ce moment d’un 
environnement idéal 
pour faire passer vos 
idées. 
Santé : mal de dos 
persistant. 

BEAUJOLAIS  
VILLAGES

Amour : célibataires, 
les astres vous sont 

favorables : vous 
devez en profiter 

pour sortir d’avantage 
et cultiver votre 

relationnel. 
Travail : au bureau 

vous ne jouissez pas 
en ce moment d’un 

environnement idéal 
pour faire passer vos 

idées.
Santé : obligez-vous 

à faire une marche 
chaque jour.

MORGON

Amour : des rapports 
plus cordiaux avec 

des amis perdus 
de vue depuis 

longtemps, cela 
fonctionne dans le 

respect total.
Travail : rentrée très 
constructive : aucun 

tracas ni soucis ni 
problème majeur en 

vue, vous nagez dans 
l’euphorie. 

Santé : surveillez  
les mélanomes de 

votre dos .

MOULIN-À-VENT

Amour : aucun 
nuage en vue pour 
assombrir une 
rentrée qui s’annonce 
bien, amour travail 
tout se présente sous 
un jour favorable
Travail : difficultés sur 
le plan relationnel, 
vous avez toutes les 
difficultés du monde 
à faire passer vos 
idées.    
Santé : retrouvez le 
chemin du sauna.

BEAUJOLAIS 

Amour : une 
tendance à vite vous 

disperser... vous avez 
sûrement besoin 

de repos, apprenez 
à déléguer plus 

souvent.
Travail : des frictions 
dans l’air au bureau, 

c’est prévisible car 
vous supportez de 

moins en moins les 
ordres. 

Santé : utilisez votre 
vélo pour les petits 

trajets. 

CHIROUBLES

Amour : vous avez 
envie de stabilité ; 
à vous de créer le 

climat qui convient, 
soyez plus généreux 

et disponible, 
toujours à l écoute. 

Travail : le pire 
désagrément 

serait pour vous 
que l‘on doute de 

votre évidente 
compétence, vos 

initiatives sont 
toujours bienvenues. 

Santé : mettez-vous à 
la marche en foret. 

BROUILLY

Amour : célibataire, 
ne mettez pas la 

charrue avant les 
bœufs…l’autre a 

besoin de temps, 
votre manque de 
confiance déteint 

sur l’autre qu’il vous 
porte  

Travail : au bureau 
vos bonnes 

résolutions de rentrée 
ne durent pas,portez 

votre attention sur 
des détails qui vous 

paraissent futiles.  
Santé : bronzage à 

conserver.

JULIÉNAS

Amour : prenez du 
bon temps mais 
bien entendu en 

compagnie de 
votre famille sans 

oublier votre aîné qui 
s’affirme totalement. 
Travail : vos moyens 

actuels ne vous 
permettent pas de 

lancer une opération 
d’envergure, 

votre projet reste 
d’actualité : patientez.
Santé : réduisez votre 

consommation 
de café. 

horoscope beaujolais

des 12 AOC  
du Beaujolais

l’horo scope

Marmor  
astrologue - voyant

Le Zodiaque compte douze signes... 
comme le nombre d’appellations d’origine 

contrôlée en Beaujolais ! Alors, saurez-
vous retrouver votre signe et votre terroir 
beaujolais dans cet horoscope bachique ? 

Bonne lecture à tous.
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www.villefranche.net

VILLEFRANCHE / BEAUJOLAIS
verm rel

maisonLES PARCOURS

automne
CULTUREL 

& GOURMAND
Dimanche 

2 octobre 2022
14h-20h

Parc Vermorel
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Du 10 septembre au 2 octobre 2022

Retrouvez le programme sur : 
www.villefranche.net

www.agglo-villefranche.fr


